

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, viernes 9 de Junio de 1905

N.º 7159

SECCIÓN POLÍTICA

El Rey en la República

No nos extraña, ni nos molesta el «buen suceso» del viaje del rey a la villa luminosa, al cerebro del mundo, al pueblo de las grandes revoluciones.

París gusta, como dama coqueta de ser agradable. Vive, en parte, de agrado. Y por nada arrojará á sus huéspedes, sean quienes fueren, vayan de donde fueren. París tiene una sonrisa, un mohín y un viva para todo soberano que la visite. Ha vitoreado al Zar; trata cariñosa, familiarmente á Leopoldo y á su Oco; se entusiasma con el rey de Italia, y ahora ha dado las mismas pruebas de júbilo ante el joven monarca de España. No hay que olvidar que París ha aclamado hasta el mismo Sah de Persia, terrible bárbaro, espantoso cortacabezas.

Dos veces se puso fosca la villa con sus visitantes: la una en tiempo del segundo imperio, cuando Julio Faure gritó á la oreja del Zar Alejandro: «Señor, viva Polonia!» La otra vez cuando el «charvinismo» se sintió herido al ver á Don Alfonso XIII vestido de humano. Enea de esas dos manifestaciones, sólo júbilo han hallado en el pueblo más amable y ligero del universo cuantos lo han visitado. ¿Por qué había de ser una excepción Alfonso XIII?

Alguna exageración hay, sin duda, al suponer á toda la villa loca de entusiasmo. Por lo que acontece en Madrid en casos análogos, podemos barruntar lo que allí pasa. De la restauración á la mayor edad de Don Alfonso, muchos reyes y príncipes extranjeros han estado en Madrid: D. Luis y D. Carlos de Portugal, este monarca con su bella esposa que fué, más que aclamada, piropeada; el desgraciado Federico de Alemania, que se ganó muchas simpatías; el príncipe de Gales, hoy Eduardo VII, que también fué simpático, y muchos archiduques, un tanto borrosos é insignificantes, con más cuantos á las fiestas de la coronación concurren, hace tres años. ¿Hubo entusiasmo? ¿Se volvió loca la villa? ¿Se aclamó á esos reyes ó príncipes por las calles? Ocurrió poco más ó menos lo que en París habrá acontecido.

La capital de una República sólidamente afirmada, que seaba de consolidarse arrancando de raíz la cizaña clerical, puede permitirse el lujo de exhibir reyes y emperadores que con su presencia en París al lado del ciudadano Presidente son testimonios vivos de la fuerza del Estado republicano y de la debilidad de las viejas ideas.

Todo rey que vá á París rinde va-

salaje á una democracia, á poderes amovibles de elección popular. Y cuanto más rancias sean las ideas de la testa coronada, cuanto más se crea de origen divino y considere su poder como gracia de la divinidad, más elocuente y expresivo resulta el vasallaje.

Con estas visitas y las subsiguientes fiestas engríese la republicana Francia, ni más ni menos que se ufanaba la República de Roma cuando la visitaban reyes y reyezuelos de tierras lejanas sometidas á la gran ciudad. ¿No es para enorgullecerse y reventar de gozo el ver mano á mano con un sencillo señor que no es siquiera título, que no tiene sangre azul, ni antepasados nobles, sino que es un abogado de provincias, un simple burgués ó un obrero, cual le ocurría á Félix Faure, á toda una católica real magestad de la hidalga España ó al Zar de todas las Rusias ó al emperador de Persia?

La satisfacción es mayor si se considera que este M. Loubet, puesto en entredicho por la Santa Sede, representa algo tan fuerte, que los reyes más católicos del mundo, no tienen más remedio que rendirle acatamiento y pleitesía.

Por bueno y aún por imprescindible, hemos proclamado el oco intelectual y moral, con los vientos de fuera de casa. Y así como principio pedagógico se ha aconsejado, y aún se ha empezado á realizar, el viaje al extranjero de obreros, estudiantes, militares y catedráticos. A todos es conveniente ver mundo. ¿Cómo no lo ha de ser al rey? Por esto nos alegra que viaje, observe y compare. A su padre le fué muy favorable—todos lo dicen—su educación en el destierro. El hijo puede aprender mucho en esa República decapitadora de un rey, destronadora de Carlos X, Felipe de Orleans y Napoleón III.

A la vista curiosa del joven Don Alfonso saltará desde luego la prosperidad material de esa nación calificada de impía y tachada de masónica. Es allí libre el ejercicio de todos los cultos, tres de los cuales va á dejar de subvencionar el Estado; es civil el matrimonio y ley el divorcio; excluidos de la enseñanza están las comunidades religiosas y acaparan esa función.

¡Compare D. Alfonso, medite! No hay por allí Casañas, ni Nozales iracundos, ni jesuitas antromatidos; el Papa mismo se muestra más mimoso con esa oveja descarriada que con este cabrito huérfano, un tiempo león de Castilla, y el mismo Dios, para España padrastra, esabue lo bondadoso para Francia.

Véase como ese Ayuntamiento de París, presidido por un socialista, no por un marqués, conde ó duque, alcalde de real orden, es próspero y grande y gasta en instrucción pública no ya más que el pobre Municipio

madriñeño sino que el Estado español.

Y esa Francia tan rica, tan culta, tan amable y seductora, sufrió un trance duro y amargo en 1870, muy parecido al que en 1898 sufrió España. Pero allí se supo prescindir á tiempo de los autores del fracaso, se barrió cuanto estorbaba, se redujo al silencio y al ostracismo á hombres como Olivier y Fabre, con valer más que nuestros Moret y Monteros, y ya ve el rey lo que es Francia con la República y lo que sigue siendo España á pesar de aquella durísima lección, con nuestros consabidos oligarcas y caciques.

Diviértanse los papanatas, bullan los cortesanos, aplaudan los españoles; todo ello nos tiene sin cuidado, mientras no estorbe ni dificulte que el joven D. Alfonso observe, estudie, compare y medite.

Lo que le queda á Rusia

¿Cuales son las fuerzas navales de que dispone Rusia después del desastre de Tsushima? En el Extremo Oriente, aparte de los buques que hayan podido escapar de la batalla, no tiene otros que el «Gromoboi» y el «Rossia», dos cruceros acorazados de gran tonelaje, y el crucero protegido «Bogatar», que compone la escuadra de Vladivostok.

En Rusia queda, en formación la cuarta escuadra, que incluyendo los cuatro contratorpederos, tendrá un conjunto de 56.000 toneladas, con una artillería que comprende un total de 253 cañones y 42 tubos lanzatorpedos. Estará según se dice, dispuesta á zarpar el 14 del corriente.

La cuarta escuadra será mandada por el almirante Niedermuller, y las unidades que se componen son:

«Empereur Paul I», que aun no está terminado. Es un acorazado de 16.680 toneladas, y mide 132 metros de largo y 25 de ancho. Lleva tres máquinas de triple expansión de 18.000 caballos, y puede desarrollar una velocidad de 18 nudos. Su artillería se compone de 4 cañones de 12 pulgadas, 12 de 8 pulgadas, 54 de tiro rápido y 4 tubos lanzatorpedos. Su tripulación es de 750 hombres.

«Slava», del mismo tipo que el «Borodino», el «Orel», y el «Alexandre III»; desplaza 13.516 toneladas, su longitud es de 118 metros, su anchura de 23; monta tres máquinas de triple expansión de 16.000 caballos de fuerza, y su velocidad es de 18 nudos. Su artillería comprende: 4 cañones de 306 milímetros, 12 de 150, 20 de 100, 26 cañones ligeros y 6 tubos lanzatorpedos dos de ellos submarinos. Fué bota-

do al agua en 1903, y su tripulación es de 740 hombres.

«Alexandre II».—Acorazado de tipo antiguo, que fué botado al agua en 1890. Mide 100 metros de largo, y 20 de ancho, y desplaza 9.927 toneladas; su velocidad es aun suficiente, pues desarrolla 16 nudos. Su artillería se compone de dos cañones de 12 pulgadas, cuatro de nueve y ocho de seis, más 14 cañones ligeros y cinco tubos lanzatorpedos. Lo tripulan 604 hombres.

«Pamyat Azova».—Acorazado que data también de 1890; desplaza 6.675 toneladas; su velocidad es de 19 nudos. Comprende su artillería dos cañones de ocho pulgadas y 18 de seis más 17 cañones ligeros y siete tubos lanzatorpedos. Su efectivo es de 525 hombres.

«Almirante Korniloff».—Viejo acorazado construido en Francia. Desplaza 5.800 toneladas; su marcha es de 14 nudos, su artillería la componen 17 cañones y su efectivo es de 247 hombres.

Tales son las fuerzas que le quedan á Rusia, incapaces á todas luces para luchar contra las escuadras japonesas.

La Prensa y la paz

Toda la prensa inglesa se ha asociado á la Prensa francesa en su campaña en favor de la paz.

«Esta actitud es tanto más significativa—declara el «Reynolds»—cuanto que su alianza con Rusia da á Francia el derecho de que su voz sea escuchada.»

«El czar—añade nuestro colega—no tiene más título de gloria que su iniciativa en la conferencia de La Haya. Si todavía le queda algún resto de cordura y de lógica, no podrá menos de escuchar los desinteresados y nobles consejos de sus amigos de Francia.»

En su último número, la *Novoie Veremia*, expone las diferentes consideraciones en virtud de las cuales la inmediata conclusión de la paz no se impone tan imperiosamente como lo pretenden los hombres de Estado y los periódicos extranjeros que la consideran como inevitable después de desastre de Tsushima.

La *Novoie Veremia* afirma que la continuación de la guerra, sobre todo si el Japón permanece victorioso, puede provocar inesperadas combinaciones políticas.

«Tanto en Inglaterra como en América ya hay quien principia á comprender que las victorias del Japón han pasado más allá de los límites deseados por aquellas potencias. La catástrofe de Tsushima ha causado una serie alarma en Francia y Alemania. De estas inquietudes surge una nueva situación política que es conveniente estudiar. Siempre será tiempo de

concluir la paz, sobre todo una paz humillante, del mismo modo que siempre es tiempo de suicidarse.»

La *Russ* asegura que es prematuro discutir sobre la cuestión de la paz ó de la guerra, pues semejante asunto tendrá que ser decidido por el *Zemsky-Sobor*.

Este periódico moscovita rechaza la idea de que pueda ser admitida la mediación de una tercera potencia en las negociaciones encaminadas á la paz. En primer lugar, porque estas intercesiones son siempre perjudiciales; y en segundo lugar, porque el Japón es un adversario perspicaz, que aprecia con exactitud su situación, y será más fácil entenderse con él directamente, si se quiere llegar á una paz sólida y duradera.

«Pero de todos modos conviene no olvidarse que esta paz únicamente será posible si sus condiciones no son demasiado honrosas ni demasiado humillantes para Rusia.»

Los periódicos radicales de San Petersburgo continúan abogando en favor de una paz inmediata.

Entre los partidarios de esta solución se distinguen muy particularmente el «*Vtechestva*» y el «*Nascka Jirzu*.»

CORREO DE HOY

Togo y Rodjestvenski

El almirante Togo ha estado en el Hospital de Sasebo, para visitar al almirante Rodjestvenski.

La entrevista fué sumamente cordial. Durante su transcurso, el almirante Togo manifestó á su colega que deploraba en gran manera la herida que éste había recibido combatiendo. A su vez, Rodjestvenski le dijo que tenía en gran honor haber sido herido por las fuerzas mandadas por un almirante tan inteligente y tan intrépido como lo es Togo.

La flota del almirante Uriu

Bajo el mando del almirante Uriu, han llegado á la isla Guitziuff los siguientes buques japoneses: cruceros «*Tokiwá*», «*Naniwa*» y «*Takachihó*», y los contratorpederos «*Murasame*» y «*Sazanami*.»

El almirante Uriu procedía de Tsushima, donde salió en persecución de los buques rusos que huían.

La popa del buque almirante «*Tokiwá*» fué atravesada por un obús durante la batalla naval.

Afortunadamente para la tripulación del barco, el obús no hizo explosión.

Los prisioneros rusos

Un despacho de Nagasaki anuncia que los tripulantes del «*Dimitri Donskoi*» y de otro buque de guerra ruso se han embarcado con rumbo á Shanghai.

Haata ahora ninguno de los oficiales rusos ha querido aceptar la libertad bajo palabra de no volver á tomar parte en la actual guerra.

Vladivostok bloqueado

En San Petersburgo se ha recibido un telegrama anunciando la aparición de varios buques de guerra japoneses frente á Vladivostok.

Se cree que el bloqueo será total dentro de algunos días.

POLITICA FRANCESA

Retirada de M. Delcassé

París.—Esta mañana se ha reunido

el Consejo de ministros, para tratar principalmente de la cuestión de Marruecos.

Las deliberaciones del Consejo son aquí estrictamente secretas. No obstante se ha hecho saber que M. Delcassé ha reiterado su dimisión y que ha sido aceptada.

Seguramente se expuso en el Consejo la nota del «*mejzen*», comunicada á todas las potencias, que somete á una conferencia internacional las estipulaciones del convenio anglo-francés y las proposiciones de Francia al Sultán.

No se habrá visto salida alguna á la situación traída por la gestión personal de M. Delcassé, y aprovechada por Alemania.

El Consejo ha creído que el fracaso de los planes de M. Delcassé es completo, y que no hay más remedio que volverse atrás.

En tales condiciones, el presidente del Consejo, M. Rouvier, llevará las negociaciones como ministro de Negocios Extranjeros, y procurará sacar las ventajas posibles de la situación comprometida; bien entendiéndose directamente con Alemania y los Estados Unidos, adversarios ambos de Francia en Marruecos, bien yendo á la Conferencia internacional con arreglos previos que le aseguren el apoyo de casi todas las demás potencias.

LA DIMISION DE M. DELCASSE

Publicación oficial

París.—Dice una nota inserta en el «*Diario Oficial*» que habiéndose puesto de manifiesto en el Consejo de ministros las divergencias surgidas entre M. Delcassé y los demás ministros sobre la manera de considerar los asuntos de política exterior, el primero ha dimitido con carácter irrevocable.

Al aceptar la dimisión, el presidente M. Rouvier rindió homenaje á los servicios prestados durante siete años por M. Delcassé.

Mientras se resuelva la crisis, Monsieur Rouvier se encargará de la cartera de Negocios Extranjeros.

EPISODIOS DEL COMBATE

Como fue hecho prisionero el Almirante Rodjestvenski.

Tokio.—Los contratorpederos japoneses, fondeados en Sasebo, suministran los siguientes detalles acerca de la captura del almirante Rodjestvenski:

«Los contratorpederos japoneses «*Kasuma*», «*Usonkumo*», «*Sazanami*» y «*Kagero*» navegaban á vanguardia en la madrugada del día 27 de Mayo, cuando de repente se encontraron con toda la flota rusa: el contratorpedero «*Kasuma*» chocó con un crucero ruso. Los pequeños buques japoneses hallábanse demasiado cerca de los rusos, para poder sufrir con eficacia el violento fuego con que los acogió la escuadra moscovita.»

Los buques de la flotilla japonesa se perdieron de vista durante el combate; el «*Sazanami*» y el «*Kagero*» hicieron exploraciones durante toda la noche y descubrieron al amanecer dos contratorpederos rusos de los cuales uno huyó á toda velocidad, dejando al otro en medio del mar inmóvil, con la bandera blanca izada en el palo de mesana y el pabellón de la Cruz Roja enarbolado á popa; era el «*Berovy*» que llevaba á bordo al almirante Rodjestvenski y á su Estado Mayor.

El «*Berovy*» hizo señales indicando que le faltaba agua y carbón y que tenía graves averías en la máquina. Una guardia armada de la dotación japonesa subió al «*Berovy*» para recibir la capitulación.

Los rusos solicitaron de los japoneses que no trasbordasen al almirante y los otros heridos; los japoneses consintieron en ello, pero hicieron saber al comandante ruso que la guardia japonesa fusilará inmediatamente al almirante, á consecuencia del retraso que iba á sufrir, se daba tiempo á que llegasen otros buques rusos é intentasen arrebatar al general ruso.

El «*Sazanami*» tendió entonces un remolque al «*Berovy*», pero los cables se rompieron por dos veces antes que los dos buques pudieran ponerse en marcha. El contratorpedero japonés, remolcando al ruso, encontró por la mañana al crucero «*Asahi*» que los escoltó hasta fondear en el puerto militar de Sasebo.»

Habla «La Epoca»

«Desde que ocurrió el fallecimiento del señor Silveira, dice esta noche «*La Epoca*», se viene hablando en la prensa de la actitud de importantes personajes del partido conservador respecto á la cuestión de jefatura.

Esta tarde ha sido interrogado por los periodistas el ministro de la Gobernación acerca de estos rumores, y los ha rectificado en absoluto, en lo que atañe á los actuales consejeros de la corona.

Esto de buscar discrepancias en el gobierno, dice el ministro, es inocente y ganas de perder el tiempo.

Todos los ministros estamos incondicionalmente al lado de nuestro presidente señor Villaverde, y el que aprecia en todo su valor la misión del cargo que ocupa no debe preocuparse de estas cosas.

No sería oportuno hablar de jefaturas, tanto por respeto al muerto ilustre, como por las dificultades que semejante asunto podría hacer surgir, al menos por ahora.

Sólo serviría para exacerbar las pasiones.

—¿Y para más adelante?, preguntó uno de los periodistas.

—Ah! Para más adelante ya será otra cosa,—contestó el señor González Besada.

Esto sin contar con que la jefatura se obtiene más por el prestigio personal que por la concurrencia del voto.

Muerto el señor Cánovas todos reconocimos la jefatura del señor Silveira, y aun que retirado de la política activa veníamos viviendo en interinidad de derecho, pero bajo su jefatura de hecho.

En esta situación podemos continuar sin menoscabo para nadie.

—¿Y para el porvenir?

—En política no se ha de ir muy lejos; á veces las circunstancias del momento determinan el jefe.»

Mensaje á M. Loubet

Es probable que en la primera sesión que celebren las Cortes quede votado un mensaje de simpatía y felicitación al Presidente de la República francesa, por haber salido ileso del atentado.

Plancha monumental

San Sebastian. — José Mata, el detenido en Bilbao como tremendo anarquista, á cuya captura dió tanta importancia ayer el ministro de la Gobernación, resulta ser un antiguo mozo de estoques de Bombita. Le capturaron por ofirle decir: «Ahora mismo iremos con Bomba á París.» Los que le oyeron no quisieron saber más y lo denunciaron, cometiendo una plancha monumental.

El casamiento del Rey

Aunque se ha sufrido alguna decepción, pues se esperaba que en el banquete de gala celebrado en el palacio de Buckingham se aludiría en los brindis pronunciados por el Rey Eduardo y don Alfonso al próximo casamiento de éste sin embargo en Madrid se da como cosa cierta y segura que han quedado ya ultimadas las negociaciones; y que en breve se hará público el enlace de don Alfonso con la Princesa Patricia Victoria, hija del duque de Connaught, y sobrina de Eduardo VII.

Las heridas de Rotjestvenki

Se ha recibido un telegrama de Sasebo diciendo que á consecuencia de las heridas que sufrió el almirante Rotjestvenki en la batalla de Tsushima, los médicos han declarado que se verán precisados á amputarle una pierna.

Disgusto en París

Comunican de París que ha causado un gravísimo disgusto al saberse que la embajada extraordinaria enviada, en representación de Francia, para asistir á la boda del Kronprinz, ha sido recibida con una señalada frialdad.

Anuncian los mismos telegramas que los alemanes han tratado á los enviados franceses con actos correctos, pero algo despreciativos.

Estas noticias han causado en toda Francia un gran resentimiento.

Témese que el pueblo francés realice algún acto que demuestre el disgusto que le ha causado la actitud fría de los alemanes.

Rumores de crisis

A última hora circulan muchísimos rumores, afirmando que quedará hoy planteada la crisis, con la dimisión del ministro de Gracia y Justicia Señor Ugarte.

El ministro está resuelto á dimitir á causa de los serios disgustos que le han producido algunas resoluciones tomadas por sus compañeros de gabinete.

Madrid 7.

El brindis del Rey Eduardo

Cuando llegó la hora de los brindis, en el banquete de gala que se celebró en el Palacio de Buckingham, se levantó el Rey Eduardo y dijo:

«Señor, deseaba esta ocasión para expresar á V. M. el placer que nos proporciona su llegada.

Seis nuestro huésped de honor y siempre hemos deseado esta visita.

Inglaterra anhela estar en amigable competencia con el país que acabais de visitar en cuanto al recibimiento que os ha dispensado.

Gran número de años han transcurrido desde que un monarca español vino á Inglaterra; pero no hemos olvidado la época en que vuestro ilustre padre, siempre llorado, residió en este país y vino á estudiar en el colegio militar de Sandhurst, llevando uniforme de alumno.

Me siento lleno de orgullo al considerar que V. M. ha aceptado el cargo y uniforme de general del ejército británico.

Aunque V. M. se vió privado de los consejos de un padre, habéis aprovechado las grandes cualidades que posee vuestra digna madre la Reina Cristina, que os preparó para los difíciles deberes de vuestra elevada situación.

España é Inglaterra, que frecuentemente han sido aliadas, siguen estándolo y marchan juntas en interés de la paz, del progreso y de la civilización del género humano.

Bobo por la salud de V. M. y deseo la prosperidad de la nación española, y que Dios os ayude y proteja siempre.»

Contestación de D. Alfonso

Don Alfonso XIII contestó en francés al brindis del rey Eduardo.

«Os agradezco de todo corazón en nombre propio y en el de la reina mi augusta madre las amables frases con que vuestra majestad me ha dado la bienvenida en este noble país, unido al mío por lazos tan fuertes y por intereses comunes y con el cual me ligan personalmente recuerdos inolvidables, porque fué en Sandhurst donde el rey mi padre, de imperecedera memoria, empezó su educación militar y aquí se inició en sus deberes de rey constitucional, teniendo siempre ante su vista al ejemplo augusto de la magnánima y venerada reina vuestra madre, que llenó con su bondad y su gloria casi un siglo entero.»

La cordialidad de los sentimientos y del mótuo afecto que une á nuestras dos familias reales preside también las buenas relaciones que felizmente existen entre España y el Imperio británico, y que deben desarrollarse en lo porvenir en interés y beneficio de los dos países amigos.

Brindo por la salud de V. M., y en honor de vuestra digna esposa y de toda la familia real, y por la dicha y la prosperidad del gran Imperio británico.»

MAHÓN

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Mañana sábado á las nueve y media de la noche dará D. Enrique Alabern, en la escuela de la calle de San José, una conferencia sobre «Los conculorios de niños de pecho y la puericultura».

El señor Gobernador ha remitido aprobado por el correo de hoy al Ayuntamiento de esta ciudad, el proyecto para la construcción de la nueva plaza-mercado.

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

El indicado buque ha salido esta tarde á las cuatro directo para Barcelona.

En la tarde de ayer se enayó la pesca de la sardina en este puerto con la nueva red llamada «Cerco de jareta». Los primeros boles no dieron buen resultado porque la sardina pasaba por malla por ser el pescado muy diminuto.

Esta mañana ha vuelto á pescar dicha arte, dando excelente resultado, capturando sardina algo crecida y algunas agujas.

Los pescadores que han presenciado el funcionamiento de la nueva red, están convencidos de que los resultados serán brillantes siempre que la malla esté en relación con el tamaño de la sardina.

Celebramos el éxito de la nueva red que contribuirá á que la pescadería se vea más surtida y que las clases menesterosas puedan comprar tan preciado pescado.

Esta mañana se ha puesto á la venta en la Pescadería, cierta cantidad de sardina, la cual ha sido despachada en breves momentos.

Se conoce que no han sido satisfechas las multas que hace días dimocuenta se habían impuesto á vario-

conductores de carruajes, por atravesar la calle Nueva en dirección contraria á la señalada.

Decimos esto porque esta mañana hemos visto atravesar á varios en la citada dirección sin que se les molestase para nada, por lo cual sería conveniente se procurase evitarlo, antes de que ocurra una desgracia; cosa fácil en una vía tan transitada como aquella.

Nuestro buen amigo Don Miguel Longás, continuará mañana á las nueve de la noche sus importantes conferencias en la capilla evangélica de la calle Stuart, en Villa-Carlos, disertando sobre el tema «Ruina inevitable de España, si se rechaza el único medio de su regeneración.»

Esta mañana ha sido conducido por la Guardia civil y puesto á disposición del Juzgado, un individuo de Ciudadela, que hace unos días hurtó unas libras de patatas.

Ha llamado poderosamente la atención el que se le condujese maniatado.

En el vapor de hoy ha llegado el *Terceto Constante* compuesto de laud, bandurria y guitarra.

Como se recordará hace dos años que ya estuvo en Mahón, siendo muy celebradas las niñas que lo forman.

Este año traen nuevo repertorio que darán á conocer en los conciertos que preparan.

Debutarán mañana por la noche en el casino «El Consey» con un escogido programa.

Mucha fué la concurrencia que anoche asistió al paseo de Isabel II con motivo de tocar en él la Banda Municipal.

El día 13 del próximo mes de Julio se celebrará un concurso en el Parque Administrativo de suministros de esta ciudad, á fin de adquirir artículos con destino al servicio de subsistencias y utensilios para esta plaza.

Nuestro amigo D. Manuel Ahis que esta tarde ha salido para Barcelona y Castellón, nos ha encargado encarecidamente, que, siendo muchos los amigos de los cuales no ha podido despedirse personalmente, lo hagamos en su nombre desde estas columnas.

Al despedirse de nosotros, nos ha manifestado, que, á pesar de no haber sido suyo el triunfo en las últimas oposiciones que para Música Mayor se celebraron en esta ciudad, se marcha alentado y dispuesto á presentarse en las primeras que se verifiquen.

Opinamos que piense muy bien, ya que dadas las dotes musicales que le son peculiares el triunfo es muy probable.

Ha fijado su residencia en esta ciudad el comandante de infantería excedente, D. Emilio Romero.

El presunto anarquista Alfredo Picoret y sus compañeros detenidos en Barcelona, han sido procesados por el delito de fabricación y tenencia de bombas y aparatos explosivos.

Parece que en el auto dictado por el Juzgado se ordena la prisión preventiva de los acusados, sin fianza.

Telegrafían:

«En los centros oficiales se aseguraba que antes de que las Cortes reanuden sus tareas el día 14, los ministros celebrarán un Consejo especial, dedicado á tratar de las necesidades y aspiraciones del archipiélago de Canarias, y de la urgencia de satisfacerlas por interés y decoro de la patria.»

Lo indecoroso es tener que leer semejantes noticias.

No parece sino que el archipiélago canario acabamos de conquistarlo y que no hemos dispuesto aun de tiempo para conocer sus aspiraciones.

«Qué gran obra la de la Restauración!»

Pero consuela leer otra noticia que viene con la otra á formar una patriótica medalla.

Ahí va la noticia:

«El general Polavieja saldrá dentro de breves días para Baleares, con objeto de estudiar las defensas militares de artillería en aquellas islas.»

Nada menos que en el año de gracia de 1905 empezaremos á estudiar las defensas de Baleares.

«Es eso moco de pavo?»

«Puede tacharse de improvisos á nuestros patrióticos gobernantes?»

Y menos mal si después de los estudios no viene el suspenso al examinarse.

Que es cosa muy corriente que á nuestros *estadistas* les ocurra lo que á los estudiantes desaplicados.

Alrededor del Mundo

El número del jueves 23 de Mayo trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Un rey de España en Francia en el siglo XVI. (Cómo recibió Francisco I á Carlos V; la comitiva y el adorno de París; una frase del emperador; el anillo del rey caballero).— Los tesoros que oculta el Tiber (Sus probables orígenes; riquezas que van extraídas; el candelabro de Moisés; proyectos de exploración).— El hombre de las 50 mujeres.— Las plantas del encaje (Velos, gasas y puntillas fabricadas por la naturaleza).— «La tragedia de los ronins» (Un episodio dramático de la historia del Japón).— Instintos misteriosos de los animales. (Nuevas observaciones sobre como anuncian el tiempo).— «En el país de los finetet» (El concurso hípico más notable del mundo).— «Prendas de vestir que matan» (Un boa peligroso; inconvenientes de las faltas; no compréis telas baratas).— «Por qué aprendemos y por qué olvidamos» (Curioso funcionario de las células de la memoria).— «Hay que ser ambidextro» (Nuevas ven ajas que con ello se obtienen).— «Diez perlas en una ostra».— «Los faisanes de la Manchuria».— «La comprobación de la muerte».— «Un beduino con dientes postizos» y las acostumbradas secciones de Avenir, Preguntas y Respuestas, Recetas y Recreos, etc.

Acompaña á este número un pliego encuadernable de la interesante novela escrita en inglés por Max Pemberton, titulada «Las Gradas de un Trono, con ilustraciones de Alvarez Dumot.

Precio, 20 céntimos número.—2,50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

SUELDOS, HABERES Y GRATIFICACIONES.

Las antigüedades que han de servir de base para declarar, desde primero del actual, derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán, asignados al arma de Infantería, en los casos y condiciones que determina el artículo tercero transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación son las siguientes:

11 de Julio de 1894, para los tenientes coroneles; 26 de Octubre de 1893, para los comandantes; 16 Septiembre de 1892 para los capitanes y 30 Julio de 1895 para los primeros tenientes.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 8, 20'00.

Se acentúa el rumor de que apenas regrese el Rey de su viaje, el ministro de Estado señor Villaurrutia presentará la dimisión.

Madrid 8, 21'10.

Dicen de San Petersburgo que el ministro de Estado del Zar conde de Lamsdorf será reemplazado por el conde de Muravief.

Madrid 9, 3'10.

Ha tenido lugar en Madrid la anunciada reunión organizada por la «Unión Agraria Española».

En ella se señalaron las principales cuestiones que interesa resolver en breve con el fin de mejorar el estado de la Agricultura.

Madrid 9, 4'15.

El Gobierno ha declarado que desconoce la versión propalada de que el Sultan de Marruecos se proponga comunicar á las potencias el estado en que se halla la cuestión de Marruecos.

Madrid 9, 5'20.

Ha sido aprobada la rebaja arancelaria para todos los forrages, ganados etc.

Al propio tiempo se suprimen los aranceles establecidos sobre la cabada y salvados.

Madrid 9, 6'25.

Málaga.—Ante el numeroso aumento de los emigrantes que esperan hacinados en los muelles la llegada de un vapor que les conduzca á América, el Ayuntamiento ha acordado habilitar la plaza de toros para alojarlos en ella.

Madrid 9, 7'30.

Desde Barcelona comunican que ha resultado inexacta la unión de los republicanos y anarquistas.

La opinión pública se mostraba muy contraria á la indicada unión.

Madrid 9, 8'00.

Londres.—Los reyes de Inglaterra y España presenciaron ayer las grandes maniobras que se celebraron en honor de D. Alfonso.

Esté vestía de general inglés.

Madrid 9, 8'50.

Londres.—Anoche se dió la función de gala organizada en honor del Rey de España.

Además de D. Alfonso asistió toda la familia real inglesa.

Todos fueron objeto de unánimes ovaciones.

Madrid 9, 9'30.

Londres.—En las primeras horas de mañana D. Alfonso emprenderá su viaje de regreso á Madrid.

Madrid 9, 10'30.

Barcelona.—Se han reunido treinta y dos representantes de sociedades republicanas, anarquistas y libre-pensadoras, nombrando una comisión compuesta de tres diputados y doce obreros, para contrarrestar la acción reaccionaria.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen
Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.



Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION v BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias v Droguerías, Agentes generales para España v Portugal, Jové v Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: SEÑS. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante v regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cents. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, trattos, etc.

"Le Phare" realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos v camisetas como consecuencia natural á la supresión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre v sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo v experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno v sin compromiso de compra

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquier, S. en C.—Paseo Cementerio, 22.—Teléfono 2026—BARCELONA

Representante en Menorca: MANUEL BELTRAN.—Arayaleta, 8—Mahón

Libros de lance

Se venden por un precio sumamente barato.

En esta imprenta informaran.

Pintor decorador

Se halla en Mahón donde cuenta pasar todo el verano, un artista para el pintar y dorado de salones, comedores, paisajes, etc. etc. y muy especialmente en imitación á mármoles, maderas, flores y rótulos para lo cual se pone á disposición de las personas que deseen utilizar sus servicios.

Además compra á buen precio toda clase de antigüedades.
Para más informes en la casa de Huéspedes de la calle del Castillo, núm. 72, "LA FAMILIAR"

Gran surtido de sombreros

de Marcos Vidal

Calle de Hannover 36, Mahón

Habiendo llegado estos días procedente de Barcelona, con un gran variado surtido de sombreros de paja y fieltro de todas clases, tanto del país como extranjeros para la presente temporada de verano, tiene el gusto de ofrecerlos á este respetable público, seguro de que quedarán satisfechos por su bondad, solidez, perfección y economía.

Calle Hannover 36

Cerveza "La Bohemia"

Esta cerveza, que se fabrica en Barcelona ha tenido gran aceptación por toda España, por su buen gusto y calidad.

Pedirla en todos los casinos y cafés.

Representante en Mahón: Sra. Viuda e hijos de Bernardo Sintes.
Representante en Ciudadela don Juan López.—Alfonso III, 48.

Langosta viva

se vende en el vivero del FONDUCCO, la tercia de 400 gramos á los siguientes precios:

Si cada pieza excede del peso de una carnicera, á una peseta la tercia.

Si cada pieza es menor del peso de una carnicera, á 1/10 pe etas la tercia.

Viñas y Comp.

Galletas y Bizcochos

Barcelona

Representante en Menorca Juan Espí, Angel 8-bi-

Almacén de muebles de Sintes

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitad este establecimiento que hay NOVEDAD

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Los Sres. siguientes han solicitado de este Ayuntamiento la autorización necesaria para instalar cada uno de ellos un motor eléctrico de un caballo de fuerza en los puntos que se dirán:

D. Cristobal Olives Pons en la casa n.º 35 de la calle de Andreu para mover una máquina de amasar pan;

D. Marcos Anglada Anglada en la casa n.º 26 de la calle de la Luna, para amasar pan; y

D. Francisco Cleofé Veums en la casa n.º 55 de la calle de los Frailes, para amasar pan y tornear.

Lo que se publica para conocimiento de aquella personas á quienes pueda afectar las citadas instalaciones, concediéndose un plazo de diez días, á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad, para que puedan presentar en esta Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes.

Mahón 6 Junio 1905.—El Alcalde accidental, Pedro Pons Sitges.

Escuadrón Cazadores de Menorca

Debiendo este Escuadrón contratar el estiercol del ganado alojado en Villa-Carlos se anuncia para que los que deseen tomar parte en la subasta presenten proposiciones hasta el día 15

del actual en las oficinas de este cuerpo Villa-Carlos 7 de Junio 1905.—El Capitán Mayor, Domingo Echenique.

AVISO

Desde el día 1.º de Junio actual el cochero Pedro Bestard establece un servicio entre Mahón y Ciudadela y viceversa, saliendo de Mahón á las cinco de la mañana desde la calle de San Roque número 26, y de Ciudadela para Mahón á las tres de la tarde el mismo día.

Precios los de tarifa.

Para alquilar

Desde primero de Junio actual lo está el espacioso almacén situado en el andén de Levante n.º 57. Informarán Arravaleta 16.

PATATAS AMERICANAS

Este sabroso y acreditado manjar se expende en el cafetín económico situado en la calle de la Piana número 82.

Imp de F. Fábregas, á cargo de B. B.